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“以人为本”是企业发展的长久之策
马荣（宁夏大学新闻传播学院21卓越班）

近日，知名零售企业胖东来的一系列改革
措施再次引发社会关注。从允许员工休息、涨
薪50%，到缩短营业时间，再到将每周工作时间
压缩到40~42小时，这些不符合传统商业逻辑
的措施，不仅解决了员工的实际需求，亦引发了
网友的广泛讨论，甚至有人呼吁胖东来来自己
家乡开设分店。可见，胖东来的这些措施是对
员工权益的有力保障，更是对“以人为本”企业
文化的深度诠释。

在快节奏的现代社会中，员工的工作压力
和身心健康问题愈发突出。长时间的劳动、高
强度的工作以及不稳定的收入状况，让许多打
工人感受到了前所未有的压力。胖东来的改革
措施，如同一股清流，直接回应了员工的核心诉
求，为他们创造了一个更加公平、合理的工作环
境。这种以人为本的做法，不仅提升了员工的

幸福感，也极大地激发了他们的工作热情和创
造力。

胖东来的成功不仅仅在于对员工和消费者
的关注，还在于对供应商的尊重和合作。“爱和
自由”是胖东来企业文化的核心理念，它强调的
是对员工内心真实感受的尊重和对其个性自由
发展的支持。于东来先生坚信，真正的喜爱超
越一切外在的规定和约束，而员工的自我实现
是他们最宝贵的财富。同时通过建立稳定可靠
的合作关系，胖东来实现了供应链的优化和成
本的降低，从而能为消费者提供更优质的产品
和服务。这种全方位的以人为本的经营哲学，
让胖东来在激烈的市场竞争中脱颖而出，提升
了两座城市几百万人的幸福感，树立了零售业
的新标杆。

除了对员工和消费者的关注外，胖东来还

积极履行社会责任，回馈社会。无论是帮扶湖
南步步高超市走出困境，还是积极参与公益事
业，胖东来都展现出了强烈的社会责任感和担
当精神。企业家雷军曾在考察胖东来后称其为

“中国零售业神一般的存在”，马云也赞誉其“值
得引发中国零售商新思考，是中国零售企业的
一面旗帜”。

胖东来的成功并非偶然，而是其始终坚持
以人为本商业哲学的必然结果。这种哲学不仅
为胖东来提供了强大的内生动力，也为其他零
售企业提供了宝贵的启示：只有真正关心员工、
尊重消费者、善待供应商，才能在竞争激烈的市
场中获得长久的成功，并为社会的繁荣作出积
极贡献。我们期待能有更多的企业加入到这场
以人为本的商业革命中来，共同推动零售业的
健康发展。

“有教无类”和“因材施教”需要平衡
王媛（宁夏大学新闻传播学院2021级）

近日，教育部发布通知，启动义务教育阳光
招生专项行动，重点治理7类隐蔽违规招生操
作，坚决整治“暗箱操作”“掐尖招生”等乱象。
其中，“是否设立或变相设立重点班、快慢班，以
此名义掐尖招生”的排查，引起了大众广泛讨论。

“排查中小学重点班、快慢班”为何会受到
如此高度的关注？一方面，这一话题涉及了

“有教无类”的公平教育诉求，即避免教育资源
倾斜，使每位学生都能获得同等质量的教育需
求。尽管分班制度的最初目的是提升教学效
率和教学质量，但长期以来，这种教育在实际
操作中出现了偏差，学校看重重点班学生、忽
视普通班学生，导致了学生间的“马太效应”，
使优等生与普通生之间的差距越来越大。

另一方面，该问题激发了“因材施教”的教
育方式探讨，即根据不同学生的不同发展水平
与发展需要，施以差别化、个性化的教育教
学。在上述话题的讨论中，也有人担心“取消
快慢班、重点班”会造成“一刀切”式的教育，出
现接受能力慢的学生“赶不上”、接受能力强的
学生“吃不饱”的问题，使教育实现了“高公
平”，却忽视了“高质量”。

由此看来，只有解决好“有教无类”和“因
材施教”的平衡问题，才能真正实现教育的良性

发展。但这一任务不是仅仅通过取消重点班、
快慢班实现的，还需要我们进一步思考如何在教
育公平的基础之上实现“因材施教”，使不同程度
的学生都能得到符合其自身能力的思维训练。

面向全体学生群体的“因材施教”，要求我
们不断探索和实践，以找到既符合教育公平原
则，又能满足学生个性化需求的教学模式。为
此，上海市教科所的研究员胡兴宏提出了“班内
分层”教学理念。这种教学模式通过“隐性区分”
的方式，对班内学习能力不同的学生制定不同
的教学目标，能够适应学生的个别差异。这样
不仅有利于保护学生的自尊心，也有利于不同
学习水平学生之间的合作互助，使各层次的学
生都能在各自原有的基础上得到较好的发展。

任何一种教学模式都不是万能的，班内分
层教学也不例外。实施过程中还需要根据具
体情况灵活调整，关注学生的学习反馈和成长
变化，及时调整教学策略，确保分层的公平性
和科学性，使教学始终保持在最佳状态。

“全面排查中小学重点班”是实现教育公
平的重要举措，但面对公众有关“因材施教”的
个性化教学顾虑上，我们还需积极探索，拿出
实现教育“高公平”和“高质量”的有效手段，做
好理念与方法上的创新。

当今大学生在就业选择中有了新动
向——“刷实习”，在当今职场中，这已是司空
见惯的现象。

驱使大学生着力于“刷实习”的是就业市
场的要求。随着高校扩招、教育程度普及度
提高，高校人才与日俱增，与此同时，国有企
业人才需求下降，民营企业人才需求不稳定，
这促成了“僧多粥少”的就业现象。实习经
历作为一种能力证明，可以很好地提高大学
生在就业中的竞争力。以新闻行业为例，《南
方周末》招聘任职要求中提到，“有三年以上
工作经验，有过相关岗位工作经验者优先”。
这并不是个例，不少企业单位招聘时都要求
求职者有一定时间的相关工作经历，而大学
生初入社会，如果没有实习经历傍身很难在
竞争中脱颖而出。

大学生在步入社会之前一直生活在校
园这座“象牙塔”中，如果不走出舒适圈多实
践，对社会环境以及就业形势的认知可能是
片面的甚至是错误的。在真正走上岗位之
前，通过实习认清行业现状，弄清自己的就
业方向是必要的。盲目入行却无法适应，每
天痛苦地做着自己不喜欢的工作，又迫于生
活压力没有勇气跳槽的人并不在少数。实
习对于大学生来说是一个“缓冲带”——在
实习期间提前了解社会，做好心理预设，能
更好地走上岗位。

大学生为赢得更多就业机会，“刷实习”
无可厚非，但这与“刷题”“刷剧”不同，实习经
历不能单一追求数量。如果大学生不能在实
习中不断完善职业蓝图、提升个人能力，那
么，实习经历再多也只是在简历中多了一些
油墨而已。大学生应该有选择、有目的地去
实习，这样才能发挥实习的最大作用，时间才
不算浪费，精力才不算白费。

大浪淘沙沙去尽，沙尽之时见真金。实
习应当“刷”，更应该高质量地“刷”，有含金量
的实习经历是个人简历中画龙点睛的一笔，
反之则是画蛇添足。

近日有网友反映，在 12306 平台购票后，
改签竟然要收取手续费。以往改签火车票通
常是免费的，除非改签后的票价高于原价，需
要补足差价。对此12306回应称，此举是为了
打击黄牛囤票及弥补退票漏洞。但还是有不
少网友认为，这会增加消费者的出行负担，甚
至会影响行程调整的灵活性。

在此之前，乘客在距离原车票车次开车
前48小时以内是不能再往后改签的，只能选
择作废车票，或支付 20%的退票费。而此次
新规的出台，其本质上是将购票过程规则化，
在一定程度弥补了购票漏洞：允许在开车前
48 小时内改签，甚至可以改签预售期内的车
票，更好地满足了旅客的出行需要，同时也避
免了资源的浪费。改签费在此情景下，可以视
作是一种违约赔偿。收取改签手续费增加了

黄牛的操作成本，增加了他们囤积和转卖车票
的风险和成本，从而降低其囤票意愿，有效打
击黄牛行为。

但不可忽视的是，改签手续费的收取的
确在一定程度上加重了旅客的出行负担。尤
其是对于需要频繁调整行程的旅客来说，新
规定可能会导致他们的出行成本增加和计划
调整的不便；此外，也难免会有乘客因疏忽买
错车票，进而需要改签，这也无疑增加了他们
的经济负担。因此，12306平台应从旅客的角
度出发，引进更为灵活的改签政策，比如设定
一定的免费改签时间。而对于打击黄牛不正
当囤票行为，12306平台除了现行的改签手续
费规则外，应探索更加多元的手段，比如实名
认证和人脸识别技术，进一步确保票务市场
的公平与秩序。

实习经历应当
高质量地“刷”

李雨函（宁夏大学新闻传播学院2021级卓越班）

火车票改签收费还可以更灵活
董芳宁（宁夏大学新闻传播学院2021级卓越新闻人才班）


